

Bündnis 90/DIE GRÜNEN Fraktion im BA 14

Geschäftsstelle für den Bezirksausschuss 14
Friedenstraße 40

81660 München

Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN
Bezirksausschuss 14 Berg am Laim

Alexandra Nürnberger **Manuel Weiß**
Fraktionssprecher*innen

Brigitte Schulz **Hubert Kragler**
Barbara Reichart **Hannelore Mayr**

ba14-fraktion@gruene-bergamlaim-trudering-riem.de
<https://gruene-bergamlaim-trudering-riem.de>
Berg am Laim, den 8. März 2023

Hansjakobstraße – eine Straße mit historisch schwer belastetem Namen in Berg am Laim

Der Stadtrat wird aufgefordert, sich zügig mit der Umbenennung der historisch stark belasteten Hansjakobstraße in Berg am Laim zu befassen und bei der Neubenennung Bezirksausschuss und Bürger*innen von Berg am Laim teilhaben zu lassen.

Der Bezirksausschuss schlägt vor, den Namen, den die Straße bis zur Umbenennung 1933 hatte, wieder zu verwenden: *Am Nordrand*.

Begründung

Die Straße steht auf der Shortlist der 45 Straßen in München, deren Name historisch sehr belastet ist und für die laut Stadtarchiv akuter Handlungsbedarf besteht.¹

Heinrich Hansjakob (1837-1916) war ein Geistlicher, Historiker und badischer Heimatkundler sowie Verfasser u.a. von zahlreichen Erzählungen und Romane, in denen er antisemitische Klischees und Topoi verwendet. Er war zu seiner Zeit ein Bestseller-Autor und hatte dadurch beträchtliche Reichweite. Wohl wegen dieser Bekanntheit und obwohl er keinerlei Bezug zu München oder gar Berg am Laim hat, wurde die Straße 1933 nach ihm benannt.

Das Stadtarchiv und eine Expertenkommission, die bereits seit 2016 an dem Projekt arbeiten, stellten die Hansjakobstraße aus über 350 belasteten Straßennamen sogar auf die sogenannte Shortlist der 45 am meisten belasteten. Dies sollte ein Grund sein, sich zügig mit dem Thema zu beschäftigen und zu einer Lösung zu kommen.

Die Wiederverwendung des alten Straßennamens *Am Nordrand* hat verschiedene Vorteile: Als Flurname ist er politisch unverfänglich und langlebig. Gleichzeitig erinnert er an die ehemalige Ausdehnung Berg am Laim, von dem er das nördliche Ende des damaligen Siedlungsgebiets markierte.

¹ *Was bleibt? Historische Straßennamen* in Süddeutsche Zeitung vom 28.10.2022

Hansjakobstraße – eine Straße mit historisch schwer belastetem Namen in Berg am Laim

Weiterführende Informationen:

Straßenregister mit Historie: https://stadtgeschichte-muenchen.de/strassen/d_strasse.php?id=2018

Aufarbeitungsprozess in der Stadt: <https://stadt.muenchen.de/infos/historisch-belastete-strassennamen.html>

Artikel in der SZ (Plus): <https://www.sueddeutsche.de/projekte/artikel/muenchen/muenchen-strassennamen-umbenennung-nationalsozialismus-antisemitismus-kolonialismus-e778116>